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10月份制造业市场预期稳定向好
本报讯 国家统计局10月31日发布的中国采购经理指数（PMI）显示，10月份，制造

业采购经理指数、非制造业商务活动指数和综合PMI产出指数分别为 49.5%、50.6%和

50.7%，比上月下降0.7、1.1和1.3个百分点。受“十一”节日休假和节前部分需求提前释

放等因素影响，制造业景气水平有所回落。不过，10月份，制造业市场预期稳定向好，制

造业生产经营活动预期指数为55.6%，比上月上升0.1个百分点，连续四个月位于较高景

气区间，制造业企业对市场发展信心稳定。 （综 合）

本报讯 为深入贯彻落实中共中
央、国务院《国家标准化发展纲要》，激
发轻工标准化工作活力，提升标准化专
业人员能力，建设高质量的标准化人才
队伍，推动轻工业高质量发展，10月 31
日至11月1日，中国轻工业联合会在北
京召开 2023年全国轻工行业标准化工
作会议暨标准化专业人员职业能力提
升培训班。会议总结了“十四五”以来轻
工标准化工作取得的成绩，分析了面临
的机遇与挑战，部署了下一阶段重点工
作任务。中国轻工业联合会会长张崇和
出席会议并讲话。国家市场监管总局标
准技术管理司一级巡视员国焕新，工信
部科技司副司长、一级巡视员范书建出
席会议并致辞；工信部消费品司副司长
李强出席会议。中国轻工业联合会副
会长何烨、秘书长郭永新出席会议。会
议由中国轻工业联合会副会长刘江毅
主持。

张崇和在讲话中指出，“十四五”以
来，轻工标准化工作取得了显著成绩，
在推进轻工行业转型升级、满足人民日
益增长的美好生活需要等方面发挥了
重要作用。

一是轻工标准化工作机制更加高
效。成立中国轻工业联合会标准化工
作委员会，优化标准化组织结构，加强
领导班子建设，强化主任委员单位的协
调机制，发挥秘书处承担单位专职作
用，统筹推进国标、行标、团标、军标“四
位一体”发展。“十四五”以来，中国轻工
联召开近 30次会长办公会议和轻工标
准委会议，专题研究审议家电、塑料、首
饰等33个标准化组织换届调整方案，调
整委员 407 人次。标委会的管理和调
整，保持了常态化、制度化，有效激发了
标委会的创新活力。

二是轻工标准化技术组织更加完
善。目前，轻工行业全国专业标准化技
术委员会47个，分技术委员会89个，委
员接近 6000人次，为高质量、高时效开
展标准化工作提供了有力的组织保
障。“十四五”以来，在国家标准委的指
导和支持下，轻工行业获批成立工艺美
术、文具运动器材、眼视光、日用杂品等
4个标委会及 8个分委会，撤销刷类、民
用装饰镜等11个标委会和分委会，弥补
了标准化组织体系的缺失，解决了标准
体系的交叉重复问题，轻工标准化的组

织体系得到进一步优化和完善。
三是轻工标准体系建设更加健

全。编制发布《“十四五”轻工行业标准
体系建设方案》，着力构建支撑高质量
发展的轻工标准体系，统筹推进政府标
准和市场标准一体化发展。“十四五”以
来，轻工行业获批发布标准 1053项，其
中国家标准461项，行业标准528项，国
家军用标准 4项，中国轻工联团体标准
60 项。轻工现行国标、行标总数 6650
项，其中国家标准 2946 项，行业标准
3704项。推动整合 454项强制性标准，
形成协调、统一、配套的强制性和推荐
性标准体系。

四是轻工标准国际化水平持续提
升。开展重点领域国内外标准对比研
究，结合轻工产业发展实际，推动标准

“引进来”“走出去”。“十四五”以来，家
用电器、玩具、塑料制品等重点领域，开
展国际标准转化54项，轻工重点领域国
际标准采标率 95%以上。其中，玩具、
衡器、油墨、缝制机械等 7个领域，国际
标准转化率 100%。组织开展 116项国
家标准和行业标准外文版研制，有力地
推动了我国标准与国际标准体系兼
容。目前，轻工行业有 30家单位，对口

国际标准化组织 IEC、ISO，代表中国参
与国际标准化活动。轻工行业有6家单
位，承担国际标准化组织技术委员会秘
书处，有15人次在 IEC、ISO标准化技术
组织任职。其中，担任主席职务 7 人
次。在轻工领域，由我国主导制定的国
际标准100余项。轻工标准国际化的提
升，有力地推动了中国技术、中国产品、
中国装备“走出去”。

五是轻工标准支撑行业发展更加
有力。围绕工业节能、工业节水、绿色
制造、资源综合利用等领域制定标准近
200项。其中，由中国轻工联主导的标
准87项，为行业绿色低碳转型发展发挥
了标准引领作用；围绕智慧车间、智能
工厂建设等领域提出标准需求69项，其
中《轻工智慧园区评价通则》等标准的
研制，有力地推动了新一代信息技术与
制造业深度融合，提升了产业基础能力
和产业链现代化水平；围绕预制食品等
新兴产业，研究制定标准体系，加快推
动术语与分类、感官检验方法、加工技
术规范等基础通用标准研制，着力加强
质量通则、典型产品等应用标准的有效
供给，助推行业健康、有序、创新发展。

张崇和在讲话中表示，轻工标准化

工作在助推产业创新发展、满足消费升
级、稳定出口贸易等方面发挥重要作用
的同时，在服务产业转型发展、产业链
现代化提升、供应链安全稳定等方面，
存在挑战和不足。

一是轻工标委会发展不均衡。轻
工 47个标委会下设的 89个分委会中，
家电分委会19个，白酒分委会10个，占
总量的三分之一，但人员分散，多而不
精。如：口腔护理产品单一，设有牙膏
和中草药牙膏两个分委会，工作职能
交叉重叠。分委会布局不均衡，领域
设置的科学性需要再评估。标委会归
口的现行标准，塑料 528 项，造纸 518
项，家电 503项，特殊食品 5项，发制品
11项，焙烤 12项，标委会之间体量作用
区别巨大，发展前景相差悬殊。国标
委考核评估轻工标委会结果，一级标
委会 3 个，占比 7.0%；二级标委会 11
个，占比25.6%；三级标委会17个，占比
39.5% ；不 合 格 标 委 会 12 个 ，占 比
27.9%，个别标委会面临着撤销或降
级，标委会整体水平不高，不能完全适
应新时期标准化发展需要。

二是轻工标准有效供给不充分。
轻工部分领域的标准，对新技术、新材

料、新工艺发展的适应性不强，对新兴
产业标准化需求的反应迟缓。轻工标
准中，标龄超过 10 年的，国家标准占
比 58.3%，行业标准占比 41.9%，不能
满足标准快速供给、引领性供给的需
要。“十四五”以来，轻工累计立项的814
项国标和行标中，一般产品 396项，占
48.6%，重点产品标准数量明显不足，标
准的公益性不突出，基础作用不显著。

三是轻工标准国际化水平不高。
西方发达国家将技术标准作为战略性
竞争手段，十分注重标准的国际化作
用。与之相比，轻工参与国际标准化活
动的能力和水平不足。目前，轻工领域
IEC、ISO标准 2000多项，由我国主导制
定的仅有 100 余项，占国际标准总数
5%；轻工国标、行标总数 6650项，翻译
为外文版标准不足 300项，占标准总数
4.5%，不能满足中国产品加速“走出去”
的战略需要；轻工行业对口国际标准化
组织35个，其中，我国承担秘书处6个，
在 IEC及 ISO标准化组织任职 15人次，
与轻工行业世界生产大国和出口大国
的地位很不相称。

四是轻工标准人才队伍建设不
足。目前轻工标委会年龄 50岁以上的
委员超过 50%，队伍老龄化问题突出；
具有较高理论修养和业务能力的标准
化人才，尤其是能够代表中国参与国际
标准制定的高素质复合型人才较为稀
缺，不能完全满足新时代标准数字化的
需求，不能适应全球标准化治理体系的
建立，不能服务“一带一路”标准先行的
需要。

张崇和就做好轻工标准化工作，提
出五点希望：

一、加强组织建设，保障行业高质
量发展。标准化组织建设是构建高质
量标准体系的保障，是轻工业筑牢竞争
优势的需要。中国轻工联将加强标委
会考核评估，对运行不规范、工作开展
不利的标委会，要采取通报批评、控制
项目申报、调整标委会等措施，进行监
督管理。要持续优化技术委员会专业
领域布局，规范开展委员调整、委员会
换届工作。要探索建立标委会秘书处
选拔机制，遴选技术实力、国际能力、
行业影响力较强的秘书处单位，逐步
构建起适应行业高质量发展的标准化
队伍。 （下转A2版）

2023年全国轻工行业标准化工作会议暨标准化专业人员职业能力提升培训班在京召开，中国轻工业联合会会长张崇和出席并讲话

高标准引领轻工发展 高质量服务美好生活
本报讯 中国贸促会

发布的《2023年第三季度
中国外资营商环境调研
报告》显示，超八成受访
外资企业对中国营商环
境评价满意以上，受访外
资企业连续三个季度认
为“技术创新与研发”是
中 国 市 场 最 大 的 发 展
机遇。

中国贸促会新闻发
言人张鑫 10月 31日在例
行新闻发布会上介绍，今
年三季度，中国贸促会对
700家外资企业进行调研
访问，其中 67%来自制造
业，64%为小微企业，形
成了该报告。

报告显示，在“非常
满 意 ”“ 满 意 ”“ 一 般 ”

“差”“很差”五个选项中，
超八成受访外资企业对
中国营商环境评价满意
以上。其中超九成对“纳
税”评价满意以上，近九
成对“获取经营场所”“市
政公用基础设施报装”

“解决商业纠纷”“办理结
业手续”“市场准入”评价
满意以上。

另据报告，八成受访
外资企业预期本年度利
润持平或有所提高，近九
成预期未来五年利润持
平或有所提高。

根据报告，受访外资
企业连续三个季度认为

“技术创新与研发”是中
国市场最大的发展机遇，
约半数具有增资意愿的
受访外资企业考虑在西
部地区增资。受访外资
企业普遍希望进一步“保
证供应链、产业链稳定”

“提高产业配套能力和集
聚效应”“增强助企纾困
政策的连续性、稳定性”。

近年来，得益于经济
恢复向好，营商环境改
善 ，中 国 对 外 资 吸 引 力 持 续 增
强。据官方数据，今年前三季度
中国新设立外商投资企业同比增
加 32.4%。

（辛 文）

超
八
成
受
访
外
资
企
业
对
中
国
营
商
环
境
评
价
满
意
以
上

□ 本报记者 史晓菲

为把学习贯彻习近平新时代中国特
色社会主义思想主题教育的精神落到实
处，进一步在皮革行业发挥党建引领作
用，持续提升皮革行业各基层党组织党
建质效，促进党建和业务工作相融合，以
高质量党建引领助推行业高质量发展，
近日，由中国皮革协会党支部主办，福建
省鞋业行业协会和匹克体育党委承办，
浙江省皮革行业协会协办的 2023皮革
行业党建交流座谈会在福建泉州召开。
此次座谈会的主题为“以党建为引领促
高质量发展”，来自中国皮革协会、福建
省鞋业行业协会、匹克体育、康奈集团、
双驰实业股份有限公司、海宁市皮革行
业协会、平湖市箱包行业协会、桐乡市崇
福皮草协会、永嘉县鞋革行业协会、瓯海
区鞋革行业协会、茂泰（福建）鞋材有限
公司、福建讯网网络科技股份有限公司、
莆田康立特贸易有限公司等十几个单位
的党组织负责人和党员代表参加了座谈
会。

中国皮革协会党支部和浙江省皮革
行业的各个基层党组织代表集体赴上杭
县参观了古田会议会址，全体党员在古
田会议会址重温入党誓词。古田是我党
确立思想建党、政治建军原则的地方，是
我军政治工作奠基的地方，是新型人民
军队定型的地方。走在这片见证人民军

队涅槃的红色热土上，大家亲身感受到
无穷的红色魅力，切身体会到伟大领袖
当年的革命豪情。

中国皮革协会党支部副书记张西文
带领大家重温了古田会议的重大历史意
义：“古田会议把马克思列宁主义建党建
军原则同中国革命武装斗争实践紧密结
合起来，回答解决了许多我们党和军队
建设的根本性、方向性的重大问题，创造
性地提出了一系列方针、原则和制度。
这次会议，不仅在当时起到了统一思想
意志、指引前进方向的重要作用，而且为
我们党和军队建设以及我军政治工作的
发展确定了‘基本的路线’。”他结合自己
的实际体会谈了对古田会议精神的三点
感悟：一是根本的东西要守住；二是让

“生命线”焕发生命力；三是把解决问题
作为出发点。张西文同时还介绍了中国
皮革协会党支部的基本情况和近年来开
展的创新工作。

浙江省皮革行业协会、匹克体育、双
驰实业、康奈集团、茂泰鞋材以及永嘉县

鞋革行业协会在座谈会上分享了党建工
作的经验做法。这些基层党组织高度重
视党建工作，近年来在探索把党建工作
和业务工作相融合方面取得了突出成
绩，是皮革行业涌现的诸多优秀党组织
的代表。

中国皮革协会纪检委员、副理事长
陈占光指出：“当前，皮革和制鞋行业正
面临多重挑战交织叠加、世界经济复苏
艰难、国内消费不振等问题，行业整体
运行压力较大，在这样的情况下，如何

团结合作并通过创新促进发展，走好
共建、共享、共赢的产业现代化道路，
是我们需要面对和解决的时代命题，
也是此次开展联合党建活动的目的之
一。这次我们来到古田，重温了古田
会议精神，使我们更加深刻认识到思
想政治工作的重要性。我们来到长征
的出发地之一——长汀，重温了‘坚忍
不拔、坚持就是胜利’的长征精神，对
我们面对和解决困难挑战，实现皮革
行业的高质量发展具有很好的启发。”

参加会议和活动的党员代表们纷纷
表示，此次党建活动收获满满，既有理论
教育，又有深入交流，使得大家进一步筑
牢信仰之基、补足精神之钙、把稳思想之
舵，也为全皮革行业探索党建工作和业
务工作融合树立了新的典范。

皮革行业党建交流座谈会在福建泉州召开

以高质量党建引领皮革行业高质量发展


